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Protokoll Diskussion Kolloquium, 15.04.2025: 
Effet de la densité des sondages sur la modélisation 
de la profondeur utile, exemple du projet Longirod 
(VD) 
 
Teilnehmende: bis zu 42 Personen 
Einführung und Moderation: Roxane Tuchschmid 
Roxane Tuchschmid a introduit la présentation présentée par Stéphane Burgos, cette 
dernière faisant parti d’une longue série de 12 présentations réparties sur l’année 
entière. La vidéo, les slides, ainsi que les procès verbaux des présentations sont 
disponibles sur le site web de la BGS-SSP.   
 
Vortrag von Stéphane Burgos, BHF-HAFL Zollikofen 

➔ Folien auf der BGS-Webseite zugänglich 
➔ Aufzeichnung der Präsentation auf der BGS-Webseite zugänglich 

Fragen und Diskussion Fr/De 

 

Question : Dans la présentation, il a été mentionné que la PU (PNG) était vraiment reliée 
au type de sol et non pas au squelette, serait-il possible d’en dire plus?  
 
Réponse : Lors des sondages, il arrive que le squelette empêche de sonder 
profondément. Cependant, au lieu de s’arrêter et mettre une PU restreinte, il est 
préférable d’estimer la quantité de sol potentiellement enracinable en fonction des 
profils observé à proximité. Ainsi cela permet d’attribuer une PU plus proche de la réalité 
que de l’observation in situ. Toutefois cela nécessite un bon calibrage avec les profils de 
la région. 
 
Frage: Wie kann man sich erklären, dass die Unsicherheitskarten kaum von der 
Beprobungsdichte abhängen (unterschiedliche Bohrdichten: 1/ha, 2/ha, 4/ha)? 
 
Antwort: Mit der hohen Bohrdichte von 4 Punkten pro Hektare wurden im Sampling 
Design auch Teilflächen sehr dicht beprobt, die in den bodenbildenden Prozessen nicht 
sehr variabel sind und auch mit einer geringeren Bohrdichte ähnlich gut modelliert 
werden könnten.  
Hätte man zwei-phasig kartiert und in einer ersten Phase mit 2-3 Punkten pro Hektaren 
gebohrt und in einer zweiten Phase gezielt dort nachverdichtet, wo die erwartete 
Variabilität besonders hoch ist, dann hätte man in den Unsicherheitskarten einen Effekt 
gesehen. 
 
Frage: Wie generalisierbar sind die Ergebnisse vom Projekt in Longirod, zum Beispiel in 
Bezug auf die Sampling Dichte? 
 
Antwort: Es zeichnet sich ab, dass für grössere Gebiete die Bohrdichte reduziert werden 
kann. Im Projekt Longirod (kleiner Perimeter) hat sich ergeben, dass die optimale 
Bohrdichte (Bohraufwand vs. Modellgüte) bei rund 2-3 Bohrungen pro Hektare liegt. Es 
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ist auch denkbar, dass in Nachbarsgebieten mit ähnlichen bodenbildenden Prozessen 
und Ausgangsmaterialien eine geringere Bohrdichte ausreichen würde. 
 
Frage: Gibt es schon Erfahrungswerte was der optimale Verteilschlüssel ist zwischen 
vorgegebenen Sampling Design Punkten und frei wählbaren Bohrpunkten (durch die 
Kartierenden)? 
 
Antwort: Wenn die Bohrdichte vom Sampling Design bereits sehr hoch ist, bringen 
zusätzliche frei wahlbare Bohrpunkten für die Modellgüte keinen Mehrwert. Ist die 
Bohrdichte jedoch gering, so können zusätzliche Bohrpunkte, welche durch erfahrene 
Kartierpersonen im Feld ausgewählt werden, die Modellgüte verbessern. Der optimale 
Verteilschlüssel ist noch nicht klar. 
 
Ergänzung zur Antwort: Durch die frei wählbaren Standorte können Extremstandorte 
besser abgedeckt werden, welche in Sampling Designs i.d.R. unterrepräsentiert sind.  
 
Question : Quel modèle a été utilisé pour le clustering et modélisation des variables 
réponses pour le projet ?  
 
Réponse : le clustering fait partie des procédures pour faire une carte conceptuelle et 
est à différencier de la modélisation des variables réponses qui, elle, est plus 
compliquée et nécessite une coordination avec le KOBO et une centralisation des 
processus.  
s 
Frage: Welches waren, für die Bewirtschafter:innen, die wichtigsten 
Boden(eigenschafts-)karten? 
 
Antwort: Karten zur Wasserverfügbarkeit in Bezug auf die künftige Klimaentwicklung, 
Tongehaltskarte im Ober- und Unterboden, Bodentypenkarte (v.a. zum Anzeigen, wo 
der Karbonatgehalt bis zur Oberfläche reicht). Die pnG-Karte ist für die 
Bewirtschafter:innen weniger wichtig. 
 
Question : Quels type de données ont été utilisées pour le modèle ? Les propriétés 
simples et composites sont continues ou catégorielles ? 
 
Réponse : Les données standards pédologiques de bases ont été utilisées, une grande 
partie sont des estimations et non pas des mesures. Des données continues et 
discrètes ont été utilisées. Une partie des données continues de base ont été agrégées 
en classes ou en catégories. Il faut être toutefois prudent avec les catégories car cela 
peut fausser le modèle. On peut utiliser les deux types de variables. Pour les WHH et 
PNG on peut faire des catégories. Pour les données continues on peut faire des classes 
en les agrégants mais il faut être prudent.  
 
 
Protokoll: Vincent Kern / Marie Spycher 


